

# En el Mar el Aire la Tierra



Septiembre 2022

## Destacada participación de la Armada de México en "RIMPAC 2022"

Concluyó la participación de la Armada de México en la vigésima octava edición del ejercicio multinacional de guerra naval "Rim of the Pacific" (RIMPAC, por sus siglas en inglés) 2022, el cual se desarrolló del 29 de junio al 4 de agosto del año en curso, en inmediaciones de las islas de Hawái, en Estados Unidos de América; ejercicio multinacional que fomenta la formación del capital humano naval, a través del intercambio de experiencias y conocimientos, además de mantener relaciones de cooperación entre los países participantes, para hacer frente a los retos globales en materia de seguridad y defensa de las rutas marítimas.

Este ejercicio que se realiza desde 1971, registró, en esta edición, la mayor convocatoria de su historia al contar con la participación de 26 naciones, 38 buques, tres submarinos, más de 170 aeronaves y aproximadamente 25 mil elementos, incluida la Fuerza de Tarea "Armada de México RIMPAC 2022" que estuvo integrada por dos buques (ARM "Juárez"

«POLA 101» y ARM "Usumacinta" «A 412»), diez embarcaciones Zodiac y un helicóptero Panther, además de un Grupo de Comando, una Compañía de Infantería de Marina y un equipo de Búsqueda, Localización y Neutralización de Artefactos Explosivos (BLONAE), así como personal de: Asesoría Jurídica, Búsqueda y Rescate, Comunicación Social, Sanidad Naval y Trabajos Submarinos, sumando un total de 378 elementos navales.

Entre los ejercicios que llevó a cabo el componente marítimo resaltan los de fuego naval de apoyo, teatros de guerra antisubmarina, antiaérea y antisuperficie. Por su parte, el componente anfibio, en conjunto con la Infantería de Marina llevó a cabo desembarco anfibio y toma de playa; en tanto, el componente aéreo efectuó fuego de cobertura, anaveaje, búsqueda y localización de buques, así como inserción de grupos de inspección por soga rápida; mientras que el componente terrestre ejecutó operaciones militares en terreno urbano, jungla, medicina de combate y francotiradores; finalmente, el componente expedicionario realizó ejercicios de desactivación de artefactos explosivos e inmersiones.

Es importante destacar que el buque ARM "Juárez" obtuvo el segundo lugar -de 22 unidades de superficie participantes-, en el ejercicio de fuego naval de apoyo, como resultado de la precisión de los disparos ejecutados, mientras que el ARM "Usumacinta" fue designado como segunda unidad a cargo del control de avance del cuerpo de desembarco anfibio; cabe mencionar además que la representación mexicana, fue la única que participó con personal femenino en las operaciones de desembarco anfibio, así como en la instrucción en tácticas de operaciones militares en terreno urbano y jungla. ■



Para ver el video Operación "RIMPAC 2022" escanea el QR



Para mayor información escanea el QR



## Primeras mujeres Pilotos Navales de Ala Móvil en la Armada de México

El pasado 16 de agosto del presente año, en el Centro de Estudios Aeronavales con sede en la Paz, Baja California Sur, se efectuó la ceremonia de graduación de la especialidad de Piloto Aviador Naval Ala Móvil, de la Cuadragésima Cuarta Generación (XLIV), misma que se integró por ocho Oficiales del Cuerpo de Aeronáutica Naval, seis hombres y dos mujeres, quienes egresaron de la Heroica Escuela Naval Militar y concluyeron satisfactoriamente sus estudios de posgrado en la Escuela de Aviación Naval (después de cursar asignaturas en aula y a bordo del Helicóptero Schweizer S-333).

Es de resaltar que las Tenientes de Corbeta Citlalli Nieto Guzmán e Isabel Jiménez Díaz, son las primeras mujeres en graduarse como Pilotos de Ala Móvil y formar parte en las tripulaciones de helicópteros de la Armada de México, obteniendo el primer y tercer lugar, respectivamente, por su notable dedicación, perseverancia y arduo esfuerzo durante su formación.

Un hecho que impulsa la igualdad entre hombres y mujeres en esta institución, las cuales se fortalecieron con la inclusión de la mujer en todas las carreras de la Universidad Naval, así como la implementación de diversas políticas y acciones, tal es el caso de: Certificación Nivel Oro de la Norma Mexicana en Igualdad Laboral y No discriminación, Acuerdo Secretarial 125 Política de Igualdad Laboral y No Discriminación, Acuerdo Secretarial 266 Mediador, Cartilla de Igualdad de Género 2020, Campaña del Día Naranja, Servicio de Lactarios, Licencia por Paternidad, Corresponsabilidad en el cuidado a menores y dependientes con flexibilidad de horarios, uso de lenguaje incluyente y no sexista, Persona Consejera, Persona Asesora, entre otras. ■



## Condecoración del Mérito Naval por la defensa de Topolobampo

En el contexto posrevolucionario, el Primer Teniente Hilario Rodríguez Malpica Sáliba, como parte de la tripulación del cañonero "Tampico", encabezó algunas misiones en los litorales del noroeste de México para vigilar y proteger el desembarco de armas, pertrechos, víveres y hombres de refuerzo para importantes plazas como Topolobampo, en donde en agosto de 1913, junto con el apoyo de treinta marinos armados, evitó que la plaza fuera tomada.

Es así que por el distinguido valor de la tripulación del "Tampico", su comandante, el Capitán de Fragata Manuel Castellanos, propuso el ascenso de sus subordinados y fue el 17 de septiembre de 1913, cuando la entonces Secretaría de Guerra y Marina dispuso que se les expidiera el diploma correspondiente para el uso de la Condecoración del Mérito Naval de Segunda Clase, entre ellos, al Primer Teniente Hilario Rodríguez Malpica, quien con su liderazgo y un brillante comportamiento evitó la toma del puerto de Topolobampo. ■



### Fuentes consultadas

AMERICA'S NAVY (05 August 2022). RIMPAC 2022 Concludes retomado de Commander, U.S. Third Fleet Public Affairs. <https://www.navy.mil/Press-Office/News-Stories/Article/3118649/rimpac-2022-concludes/>

NEWS (August 8, 2022) US Navy concludes 28th edition of maritime exercise RIMPAC 2022. <https://www.naval-technology.com/news/us-navy-concludes-rimpac-2022/>

Secretaría de Marina (5 de agosto de 2022). La Armada de México concluye satisfactoriamente su participación en el Ejercicio Multinacional "RIMPAC 2022". Comunicado de prensa Núm. .093/2022. <https://www.gob.mx/semar/prensa/la-armada-de-mexico-concluye-satisfactoriamente-su-participacion-en-el-ejercicio-multinacional-rimpac-2022>

Secretaría de Marina (16 de agosto de 2022). Se gradúan las dos primeras mujeres Pilotos Navales de Ala Móvil de la Armada de México. Comunicado de prensa Núm. .098/2022. <https://www.gob.mx/semar/prensa/se-graduan-las-dos-primeras-mujeres-pilotos-navales-de-ala-movil-de-la-armada-de-mexico?idiom=es>

Secretaría de Marina. Oficialía Mayor. Unidad de Historia y Cultura Naval (s.f.). El brevariario de la historia. <http://semar.gob.mx/unhcnuc/libros/efemerides/EfemeridesDestacadasSeptiembre.pdf>



[www.gob.mx/semar](http://www.gob.mx/semar)

